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SECRETARIO 

Comparecerá titular de Sagarpa ante la Cámara de Diputados- La Comisión de 
Agricultura y Sistemas de Riego, que preside el diputado Germán Escobar Manjarrez 
(PRI), acordó que la comparecencia del secretario de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, José Calzada Rovirosa, será el próximo 
25 de octubre, a las 11:00 horas, con motivo del análisis del Quinto Informe de 
Gobierno. El funcionario federal comparecerá ante las Comisiones Unidas de 
Agricultura, Pesca, Ganadería y de Desarrollo Rural, para dar a conocer el avance en 
el ejercicio del presupuesto, y saber cómo se aplica en los programas del sector. 
Respecto a los recursos para 2018, el diputado Escobar Manjarrez expresó que se 
buscará generar una bolsa adicional por nueve mil millones de pesos, que se puedan 
prorratear para todos los programas. “Esperamos que en la Ley de Ingresos para el 
próximo año, al menos haya un monto similar al de 2017”.- noticiaschihuahua.com 

 

 
 

Así lo dice Lamont por Federico Lamont.- Desde su actual encargo y sujeto a los 
resultados que arroje la contienda CdMx 2018 el ecatepequense aseguraría bajo una 
eventual continuidad del PRI-Los Pinos la incorporación al  gobierno federal para 
cumplir el vaticinio del 1° ex obispo Onésimo Cepeda "Eruviel tú serás presidente de 
México" Primera señal: En la elección mexiquense del 4 junio Ávila Villegas fue 
anfitrión de dos aspirantes a la presidencia 2018: Salud José Narro y SAGARPA José 
Calzada quienes algunos fines de semana respaldaron a su sucesor Alfredo del Mazo 
bajo la consigna de asegurar la continuidad y supervivencia 2018.- El Sol de México, 7 
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Entrevista a José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa, sobre el fin de la 

cuarta ronda de negociación del TLCAN y las expectativas de las siguientes 

rondas 

18/10/2017 Radio: Noticias MVS 3ª Emisión con Ezra Shabot, 102.5 Mhz. FM, 18:16 hrs. 

Ezra Shabot, locutor: La cuarta ronda de renegociación del Tratado de Libre 

Comercio mostró diferencias importantes con respecto a la posición norteamericana, 

ya lo platicábamos el día de ayer, temas de reglas de origen, temas del arbitraje, lo 

que ya tanto Canadá como nuestro país han expresado, la famosa clausula sunset, o 

cláusula de expiración del tratado, en donde se habla de revisarlo cada cinco años, 

que sería una verdadera locura. Y también la llamada cláusula de estacionalidad, en 

donde también se impondrían algún tipo de aranceles a los productos agropecuarios 

en función de temas de mayor o menor producción en los Estados Unidos. 

Tenemos en la línea y le agradezco mucho que nos tome la llamada José Calzada 

Rovirosa, secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 

Alimentación, la Sagarpa. Señor secretario, buenas tardes. 

José Calzada Rovirosa, titular de Sagarpa: Cómo estás, Ezra, muy buenas tardes. 

Me da mucho gusto saludarte, en efecto, tocaste dos temas que son centrales dentro 

de otros tantos que han surgido en esta ronda, estas cuatro rondas de negociación 

del TLC; uno es la estacionalidad, y el otro tema es la revisión de cada cinco años de 

este importante acuerdo comercial. 

Ezra Shabot: En el tema de estacionalidad, ¿qué es lo que pretenden los Estados 

Unidos? 

José Calzada Rovirosa: Es muy sencillo de explicar, por ejemplo, México y Estados 

Unidos en muchos productos son complementarios, es decir, producimos en 

estaciones distintas y entonces nuestro comercio no nos hace daño, al contrario, nos 

complementa. Y hay algunos otros productos en los cuales sí competimos, ¿en cuáles 

sí competimos?, por ejemplo, la manzana. La manzana que viene del estado de 

Washington, en los Estados Unidos, compite contra la manzana de Chihuahua, y la 

verdad es que ellos están en una posición de ventaja, son altamente competitivos por 

el clima, por el agua, por el piso, por el suelo, etcétera; y nosotros somos también, 

digamos en esta alta competencia, somos muy competitivos en la producción de 

hortalizas: lechuga, jitomate, etcétera. 

Y los productos con los que competimos, ellos quieren una cláusula que se llama de 

estacionalidad, para que en los productos que les podemos competir severamente o 

hacer daño económicamente a través de la competencia, ellos poner cupos, es decir, 

nada más podríamos exportar cierta cantidad para no hacerles daño en su comercio 

total, o poner aranceles. 

Hay que mencionar que no tenemos cupos en el TLC desde que se firmó, no tenemos 

cupos con Estados Unidos y Canadá desde que se firmó el TLC, o poner aranceles 

para que nuestros productos cuesten más caros allá; o bien, un comercio 
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administrado, es decir, vamos a acordar que no me exportes tanto y vamos a acordar 

que no me vendas por debajo de este precio: ese es el comercio administrado. Por lo 

cual para México es una posición de alta preocupación porque están hablando ya no 

de un Tratado de Libre Comercio, sino de una circunstancia de conveniencia para una 

de las partes, eso es la estacionalidad. 

Ezra Shabot: En todo caso parecería ser que en el acuerdo original, este asunto se 

resolvía básicamente a partir de la competencia, de quien produjera mejor, a partir de 

determinados precios y que el mercado lo decidiera. Y en eso no había problemas, 

secretario. 

José Calzada Rovirosa: Exactamente, Ezra, es decir, cuando el TLC arranca, 

cuando el TLC entra en vigor en el 94, México estaba en términos de productos 

agroalimentarios realmente en una posición de desventaja, por eso no les 

preocupaba. Una posición de desventaja porque ellos habían invertido en griego 

tecnificado, en mejores prácticas, en buenas semillas, etcétera y México en algunas 

áreas de la agricultura, pero en muchas no y lo que sucedió a raíz del TLC es que los 

productores mexicanos empezaron a invertir, empezaron a innovar, empezaron a 

invertir en ciencia también y hoy somos mucho mejores de lo que éramos en el 94, 

particularmente en los productos de alto contenido de valor, como es el caso de 

berries, como es el caso de hortalizas, como es el caso de invernadero. 

México tiene una mayor extensión de invernaderos que Estados Unidos, nos hemos 

preocupado por eso, nuestros profesionales del campo, por eso no se preocupaban 

y hoy se preocupan; pero la verdad de las cosas es que ellos han sido buenos en la 

producción de los granos, por ejemplo, México podría argumentar estacionalidad en 

granos, ¿no? No lo hacemos porque, digamos, lo que permea a nuestro país es la 

libre competencia, pero ellos están viendo una alternativa mediante la cual no 

solamente proteger a sus productores, sino de alguna manera compensarlos por la 

falta de competitividad o de productividad. 

Ezra Shabot: Sí, pero la verdad es que es otra vez entrar en esta discusión, con 

respecto, secretario, al tema de si hay que proteger una industria o un determinado 

producto de otro y esto nos llevaría otra vez a un retroceso enorme, si es que 

empezamos a decir qué producto o qué tipo de servicio también, tendría que estar 

siendo condicionado en función de privilegios que no tienen por qué manejarse en el 

libre comercio. 

José Calzada Rovirosa: Absolutamente, completamente de acuerdo contigo, Ezra, 

México es hoy un gran promotor y gran defensor del libre comercio; fíjate nada más 

cómo es la vida y cómo son las cosas, México empezó  en el 88 con la entrada de 

México al GAT, a la apertura comercial, el 88 está aquí a la vuelta, hace muy poquitos 

años. Y después en el 94, ya que había resistencias, tú recordarás, Ezra, resistencias 

enormes con respecto al tratado comercial y la apertura comercial porque nos iban a 

aplastar, etcétera; ahora resulta que hemos probado que a través de los años, México 

es mejor en la competencia y somos grandes precursores del comercio abierto, del 

comercio libre, del comercio justo y encontramos resistencias en nuestro principal 

socio comercial, pero además la economía más importante del mundo. 
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Eso habla bien de nuestros productores y en las negociaciones la verdad es que 

también habla bien de nuestros negociadores, porque han sido muy, muy firmes, el 

gobierno mexicano con respecto a la posición, desde mi particular punto de vista, 

bastante compleja que tiene hoy Estados Unidos con respecto a la forma de mirar el 

libre comercio del mundo. 

Ezra Shabot: Y el otro tema que es básicamente el de revisar cada cinco años, que 

es creo que todavía peor que la otra consideración. Esto no es un documento que 

pueda expirar cada cinco años ni algo que pueda revisarse porque simplemente 

impediría cualquier tipo de inversión, suponiendo que en cinco años uno pudiese 

decir: hasta aquí llegamos. 

José Calzada Rovirosa: Sí, absolutamente, el sunset que le llaman ellos, una 

revisión cada cinco años del Tratado de Libre Comercio, eso de entrada quita la 

certeza a los productores o a los inversionistas. Los inversionistas necesitan reglas 

de largo plazo porque hacen corridas de largo plazo para el retorno de los capitales, 

para el retorno de su inversión, su utilidad. No tener claro qué va a suceder o cuáles 

son la reglas del juego en los próximos tres, cinco, equis número de años a los 

inversionistas los mete en un aprieto. 

Por ejemplo, este acuerdo comercial, el TLC, se está revisión o a petición de Estados 

Unidos pero después de 22 años, 22 años, cinco veces más prácticamente de lo que 

están ellos proponiendo en este momento; que por México lo dejábamos así, pero fue 

petición de Estados Unidos. El incorporar este tipo de cláusulas me parece que son 

excusas, son recursos para no negociar de manera clara y categórica, ese es mi punto 

de vista personal. 

Ezra Shabot: Sí, la verdad es que es ahí donde estamos parados en medio, ese 

también es el punto de vista personal, de una negociación con gente que simplemente 

no entiende absolutamente nada del tema comercial y que lo utiliza como un 

instrumento político para otras cosas que no tienen que ver con el tema, por supuesto, 

ni el libre comercio. 

José Calzada Rovirosa: Ahora… 

Ezra Shabot: Perdón, sí. 

José Calzada Rovirosa: Ahora, uno de los temas más delicados de todo esto, Ezra, 

que yo sé que tú lo sabes pues has estado en varios programas, es que al final de 

camino el que más sufre, el que más padece este tipo de inconsistencias sin duda 

alguna es el productor, pero más que el productor es del consumidor. Es decir, los 

productos mexicanos se venden bien, me refiero a los productos del agro, se venden 

bien en Estados Unidos primero porque tienen buen precio, segundo porque tienen 

buena calidad y tercero porque son del gusto de los consumidores norteamericanos. 

Le vendemos a Estados Unidos mil 500 millones de pesos diarios de comida, es decir, 

la potencia que tiene México, mil 500 millones de pesos diarios, si los productos 

mexicanos se grabaran o bien hubieran cuotas de importación, quien padecería 
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también sería el consumidor norteamericano y me parece que no se ha puesto énfasis 

en esa parte del discurso. 

Ahorita hay una reunión en Denver, en los Estados Unidos, en donde están reunidos 

los secretarios de agricultura de los tres países, de Canadá, de Estados Unidos y 

México, hay un número importante de secretarios de los estados de México allá, por 

ejemplo, está Sinaloa, está Michoacán, etcétera, defendiendo la posición mexicana; 

pero lo que me comentaban porque la reunión empezó hoy, es que prácticamente hay 

una visión uniforme con respecto a la no protección de los mercados, es decir que 

haya libre comercio y segundo, también, defender el derecho del consumidor. 

Yo espero que de esa reunión salgan buenas reflexiones y lleguen a los oídos de 

quien tiene que llegar. 

Ezra Shabot: Pues sí, sí llegan, pero no entienden y ese es el problema. José 

Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura, muchísimas gracias por tomarnos la 

llamada. 

José Calzada Rovirosa: Ezra, gracias, buena tarde. 

Ezra Shabot: Gracias 

18/10/2017 Radio: Noticias MVS 3ª Emisión con Ezra Shabot, 102.5 Mhz. FM, 18:16 hrs. 

http://testigos.intelicast.co/2017/10Octubre17/Imagenes_18102017/18102017022663nc.mp3  

Entrevista a José Calzada Rovirosa, titular de Sagarpa, sobre las 
renegociaciones del TLCAN en el sector agropecuario 

18/10/2017 Radio: Fórmula Financiera, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares y José Yuste, 103.3 

Mhz. FM, 20:15 hrs. 
 

 

Maricarmen Cortés, locutora: Ya tenemos en la línea, si quieren, ahorita 

regresamos con este tema, al secretario de Agricultura, José Calzada Rovirosa. Pepe, 

¿Cómo estás? Muy buenas noches. 

José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Bien, Maricarmen, me da mucho 

gusto saludarte, muy buenas noches. 

Maricarmen Cortés: Buenas noches. Oye, cuéntanos sobre el TLCAN, uno de los 

sectores que está más preocupado es el agropecuario, porque una de las propuestas 

que presentó en esta cuarta ronda Estados Unidos, es para modificar las reglas de 

comercio agropecuarios y que sólo le beneficia a él, a Estados Unidos, y si no le está 

yendo una cosa bien a Estados Unidos, entonces, nosotros no podemos exportar más 

que con aranceles o algo así pretende este tipejo, a ver, cuéntanos. 

José Calzada Rovirosa: A ver, la verdad es que sí estamos preocupados por las 

propuestas que se han hecho en estas cuatro últimas rondas que se han tenido del 

TLC, particularmente por este tema que estás mencionando, Maricarmen, que tiene 

que ver con un concepto que le llaman “estacionalidad” y de estacionalidad suena 

http://testigos.intelicast.co/2017/10Octubre17/Imagenes_18102017/18102017022663nc.mp3
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muy complejo, pero realmente es simple de explicar, es decir, aquellos productos que 

compitan en estación de producción con los productos que se elaboran en los Estados 

Unidos, pues tendrán reglas diferentes, para no competir con ellos, es decir, mucho 

de nuestro comercio bilateral se complementa, pero mucho otro compite, por ejemplo, 

¿En qué competimos? Pues competimos con las hortalizas que se producen en el 

estado de Florida o en el estado de Georgia o en algunos otros estados de los Estados 

Unidos, contra las hortalizas que se producen en Sonora o que se producen en 

Sinaloa, el jitomate de Sinaloa, entonces, ellos quieren que aquellos productos que 

estacionalmente compitan, tengan reglas diferentes a las reglas normales de 

competencia económica y que se apliquen cupos o bien que se pudieran aplicar 

aranceles o bien también, un concepto que por ahí se ha expresado, que es comercio 

administrado, es decir, no puedes vender más de cierta cantidad y no puedes vender 

por debajo de cierto costo, a esto México se ha venido oponiendo, primero porque va 

en contra del principio de libre comercio; segundo, porque cuando se negoció el 

Tratado de Libre Comercio y yo platiqué en alguna ocasión contigo, Maricarmen, pues 

México estaba en una posición de plena desventaja, es decir, no teníamos la 

tecnificación que ellos tienen, etcétera, hoy nuestros productores, la verdad es que 

han trascendido, porque han invertido y también han innovado y han aplicado ciencia 

a la producción y hoy que somos buenos, pues quieren cambiar las reglas y eso, pues 

es una cuestión realmente preocupante para México, a lo cual, pues nuestro país, en 

las diversas rondas y mesas se ha dicho que no. 

Marco Antonio Mares, locutor: José Calzada Rovirosa, ¿Cómo estás? Te saluda 

Marco Antonio Mares, muy buenas noches. 

José Calzada Rovirosa: Como siempre, con gusto, Marco Antonio. 

Marco Antonio Mares: Igualmente. Yo creo que un tema bien relevante, como tú 

decías, es el de la complementariedad que hay entre los dos países en materia 

agropecuaria, pero hay temas que son fundamentales en esta hora de renegociación 

y en donde, pues muchas voces están advirtiendo la posibilidad del rompimiento del 

TLCAN y hace un momento platicábamos en esta mesa de trabajo sobre los aliados, 

los simpatizantes y los enemigos del TLCAN allá en Estados Unidos y creo que entre 

los simpatizantes están aquellos que venden maíz a nuestro país, nosotros somos un 

importador muy importante de maíz de Estados Unidos, en este contexto, ¿Qué nos 

puedes comentar, José? 

José Calzada Rovirosa: Por ejemplo, ahí para los vendedores de maíz a nuestro 

país, pues este tema de estacionalidad los debe de tener muy preocupados, porque 

aquí también producimos maíz, en México producimos 25 millones de toneladas de 

maíz, maíz blanco fundamentalmente, algo de amarillo también, como tres millones 

de toneladas y estamos importando cerca de 13 millones de toneladas de maíz 

amarillo, entonces, pues para ellos también la estacionalidad quiere decir que, cuando 

México produce, pues ellos no pueden vender o pueden vender menos o podrían 

vender con aranceles, entonces, los tiene preocupados, es decir, ésta es una 

propuesta que a todo mundo afecta, pero afecta más al concepto de libre comercio, 

ese concepto, pues que hace que los países tengan desarrollo y crezcan 

económicamente. 
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Yo creo que en los Estados Unidos, como en todo, siempre hay gente que opina para 

bien y que gente que probablemente no opine para bien, pero hay más gente que está 

preocupada y que es, digamos partidaria del Tratado de Libre Comercio en el ámbito 

agroalimentario, que gente que se opone, esto yo lo he podido platicar, pues con 

grandes productores de aquel país de granos, de carne de cerdo, de carne de res, es 

decir, de los productos que importa México, de carne de ave, los productores de 

lácteos están sumamente preocupados, porque saben, pues que México no se deja 

y que México no está de acuerdo con muchas cuestiones que están proponiendo en 

aquel país, es más, ahorita, Marco Antonio, hay una reunión muy importante en la 

ciudad de Denver, están reunidos los secretarios de Agricultura de las entidades 

federativas de los tres países, pues platicando estos temas, por ejemplo, de México 

van aproximadamente unos 15 secretarios de Agricultura, de Estados Unidos y de 

Canadá y uno de los temas que están platicando, pues es lo que se está proponiendo 

por parte de la administración del señor Trump en materia de estacionalidad y 

también, pues también un tema que preocupa sobremanera, que es la cláusula de 

revisión de cada cinco años, para que cada cinco años se aperture el TLC y haya 

mesas de negociación para cambiar las reglas del juego, lo cual contraviene el espíritu 

de los inversionistas, que demandan políticas públicas de largo plazo. 

José Yuste, locutor: Así es, Pepe, te saluda José Yuste, ¿Cómo estás, cómo te va? 

José Calzada Rovirosa: Bien, Pepe, muchas gracias, como siempre, con gusto. 

José Yuste: Saludarte. Recordar, estamos platicando con José Calzada Rovirosa, el 

secretario de la Secretaría de Agricultura y Ganadería, Pesca y, ¿Qué más? Bueno, 

Sagarpa, total. 

José Calzada Rovirosa: Sí, así es. 

José Yuste: Oye, Pepe, una cuestión, hemos comentado mucho sobre que la base 

de votantes o una buena parte de la base de votantes de Donald Trump está en el 

campo y está en el campo y es una base que exporta a México, ¿Sigues pensando 

así, que es una base que los dañaría y que sí podría presionar políticamente a favor 

del Tratado de Libre Comercio? 

José Calzada Rovirosa: Yo estoy plenamente seguro, Pepe, que lo están haciendo, 

estoy plenamente seguro, porque además he visto las cartas, son cartas públicas que 

han publicado aquí medios de comunicación, en las cuales los productores, 

particularmente de granos, que seguramente es a los que te refieres, le han pedido 

que no cambie las reglas del juego, porque esto afecta de manera importante a los 

productores de los Estados Unidos, munchos productores de aquel país, Pepe, y nos 

lo han comentado, ni siquiera sabían que le vendían a México, ellos sabían que 

vendían su grano y que su grano probablemente salía de su país, pero no sabían que 

México era un comprador tan importante, no sabían que México era un mercado tan 

importante para su esfuerzo, pues hoy les queda claro que México es un jugador 

importante, no solamente de su economía, sino en un contexto internacional y que, 

así como somos buenos para vender, también somos buenos para comprar, que 

somos un mercado de consumo de los más grandes del mundo y eso nos sirve en 

términos de que nos conozcan mejor, pero también nos sirve, porque hoy valoran lo 

que nuestro mercado significa y estoy plenamente seguro que han venido 
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cabildeando con el Congreso de Estados Unidos y en la administración Trump, pues 

para que estas reglas no cambien, lo que se tiene que privilegiar es la competitividad 

y la productividad y no barreras de entrada a los mercados, no de barreras de acceso 

a los mercados y tampoco privilegios para uno a expensas del detrimento de los 

mercados del otro, que es fundamentalmente lo que hemos venido nosotros 

platicando con la administración Trump, yo he tenido varias ocasiones, en varias 

ocasiones reuniones con el secretario Perdue, que es el secretario de Agricultura de 

los Estados Unidos, la verdad es que tengo una buena opinión de él, él como 

productor y político que ha sido por muchos años, entiende perfectamente bien estos 

conceptos y, bueno, pues nosotros esperamos que al final del camino, pues que lo 

que prevalezca sea la razón, la razón comercial, la razón de los productores, pero, 

fundamentalmente, la razón de los consumidores, que yo creo que ése es un capítulo 

que poco se ha dicho, en lo que poco hemos reparado, porque México es fuerte en la 

producción de o en la exportación de agroalimentos, primero porque tenemos un buen 

precio, tenemos también un buen producto y, tercero, que es del gusto de los 

norteamericanos, si se cambian las reglas del juego, pues los consumidores, 

independientemente de los productores, van a sufrir esta consecuencia. 

Maricarmen Cortés: No y, además, de inmediato, aunque exportáramos bajo las 

reglas OMC, pagaríamos aranceles y quienes pagarían serían los consumidores 

gringos, les costaría más caro el guacamole, ¿no? Que ya se acostumbraron. 

José Calzada Rovirosa: Pero, fíjate, acabas de comentar algo muy importante, si se 

cambian las reglas del juego, aplicarían las reglas de la OMC, los productos 

norteamericanos pagarían más en México y los mexicanos, más en Estados Unidos, 

¿Quién perdería? Los consumidores de ambos países y, de cualquier manera, pues, 

en términos generales, México mantendría esta competitividad sobre los productos 

de los Estados Unidos en materia agroalimentaria, casi en todos, entonces, bueno, 

para qué cambiar las reglas del juego. 

Marco Antonio Mares: Sin duda, José Calzada Rovirosa, titular de Sagarpa, 

muchísimas gracias por la entrevista. 

Maricarmen Cortés: Gracias. 

José Calzada Rovirosa: A sus órdenes, gracias, como siempre, buenas noches. 

Marco Antonio Mares: Gracias, muy buenas noches. Vamos a un corte, regresamos 

aquí a Fórmula Financiera. 

18/10/2017 Radio: Fórmula Financiera, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares y José Yuste, 103.3 

Mhz. FM, 20:15 hrs. 

http://testigos.intelicast.co/2017/10Octubre17/Imagenes_18102017/18102017024735nc.mp3  

 
Comparecerá titular de SAGARPA ante la Cámara de Diputados 
  
La Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego, que preside el diputado Germán 
Escobar Manjarrez (PRI), acordó que la comparecencia del secretario de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, José Calzada 
Rovirosa, será el próximo 25 de octubre, a las 11:00 horas, con motivo del análisis 

http://testigos.intelicast.co/2017/10Octubre17/Imagenes_18102017/18102017024735nc.mp3
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del Quinto Informe de Gobierno. El funcionario federal comparecerá ante las 
Comisiones Unidas de Agricultura, Pesca, Ganadería y de Desarrollo Rural, para dar 
a conocer el avance en el ejercicio del presupuesto, y saber cómo se aplica en los 
programas del sector. Respecto a los recursos para 2018, el diputado Escobar 
Manjarrez expresó que se buscará generar una bolsa adicional por nueve mil millones 
de pesos, que se puedan prorratear para todos los programas. “Esperamos que, en 
la Ley de Ingresos para el próximo año, al menos haya un monto similar al de 2017”. 
Durante una reunión con el Subsecretario de Agricultura y el director en jefe de 
Aserca, para conocer el avance de los programas en el medio agropecuario, el 
legislador exhortó a ambos funcionarios a hacer un esfuerzo para apoyar a los 
productores con los beneficios de los programas. “Hay que trabajar por un campo más 
productivo y competitivo para que se den avances. El sector está creciendo y no hay 
que dejarlo con menos presupuesto”, puntualizó. Por su parte, el diputado Óscar 
García Barrón (PRI) dijo que de haber una mejor operatividad en el campo, el 
panorama sería diferente, pues “para nadie es desconocido que Aserca era la 
dependencia donde más irregularidades, exigencias y reclamos de pago existían; ha 
ido mejorando y ojalá siga haciendo un mayor esfuerzo”. Puntualizó que hay dos 
mundos en el ámbito agroalimentario: el del burocratismo y el de la realidad que viven 
los productores; por ello, expresó que sumaran esfuerzos para apoyar a este sector 
y que los recursos sigan fluyendo. Del PAN, el diputado Exaltación González Ceceña 
detalló que en el Valle de Mexicali alrededor de mil 800 productores de trigo, están 
haciendo el trámite para recibir una compensación, toda vez que no les alcanza para 
producir; en ese sentido, pidió queAserca les agilice el pago de este incentivo. 
Mencionó que esta comisión será un aliado de la SAGARPA. Con ese objetivo, “se 
han dejado de lado los colores partidarios, pues el campo no sabe de ellos y no debe 
saberlo. Cuenten con nuestro apoyo para aumentar el presupuesto”. Edgardo Melhem 
Salinas, diputado del PRI, externó su preocupación sobre el acuerdo de Aserca, el 
Estado y productores, el cual busca actualizar el apoyo del sorgo y maíz en el ciclo 
16 y 17. “Es importante que se dé a conocer la planeación del pago, a fin de evitar 
justificados reclamos de los productores”. 
http://mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2017/10/18/comparecera-titular-de-sagarpa-ante-la-
camara-de-diputad 
 

Comparecerá titular de Sagarpa ante la Cámara de Diputados | 
México Nueva Era 
mexiconuevaera.com 

Para dar a conocer el avance en el ejercicio del presupuesto 

SAGARPA 

Se registraron 28 impactos del Boletín 358.- “Recibe industria atunera mexicana 
certificación internacional por pesca responsable y sustentable”. 

Portales: 28 

Boletín 358.- “Recibe industria atunera mexicana certificación internacional por 
pesca responsable y sustentable”. La industria atunera mexicana de la Alianza del 
Pacífico por el Atún Sustentable (PAST), recibió la certificación de la organización 
internacional Marine Stewardship Council (MSC), por prácticas de pesca responsable 

http://mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2017/10/18/comparecera-titular-de-sagarpa-ante-la-camara-de-diputados
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y sustentable, lo que es considerado como el máximo reconocimiento ambiental en 
su tipo a nivel mundial. Así lo informó el titular de la Comisión Nacional de Acuacultura 
y Pesca (CONAPESCA), Mario Aguilar Sánchez, luego de aseverar que con este 
reconocimiento se demuestra una vez más el alto desempeño ambiental de la 
pesquería mexicana del atún. El funcionario de la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), apuntó que “en 
México queremos tener en nuestros mares una zona de productividad muy 
sustentable; con una política pública que reconozca el valor de los océanos y su 
importancia para el bienestar de los mexicanos”. Este reconocimiento, agregó “se 
trata de una de las mejores certificaciones, probablemente la más rigurosa y sólida, 
que de la manera más responsable busca empatar la sustentabilidad con la 
productividad que debemos de tener en nuestros mares”. Refirió que, actualmente, 
organizaciones internacionales aseguran que el océano es la próxima frontera para 
el desarrollo de la humanidad y si lo cuidamos nos permitirá mejorar la situación 
económica de los países. Informó que “frente a las grandes potencias atuneras del 
mundo y gracias en buena medida a la pesquería del atún, nuestro país logró avanzar 
un punto en el índice de producción global pesquero, al pasar del lugar 17 al 16 en 
sólo dos años, lo que no es tarea menor”. Hoy el sector pesquero nacional tiene una 
mayor aportación a la producción de alimentos en nuestro país, con un millón 700 mil 
toneladas anuales, con valor superior a los 35 mil millones de pesos, que es una cifra 
histórica con la producción de todas las pesquerías, lo que ha permitido superar la 
meta sexenal que se planteó, de aumentar el consumo de pescados y mariscos, de 
8.9 kilogramos a 12.6, lo cual se logró en solamente cuatro años. Dentro de la 
producción total nacional, destaca el hecho de que actualmente se producen cada día 
de manera sustentable en nuestro país, más de cuatro millones de latas de atún, que 
aportan proteína de la mejor calidad que puede llegar a cualquier zona del país y está 
disponible al alcance de la población que más lo necesita, agregó. 

http://www.tallapolitica.com.mx/recibe-industria-atunera-mexicana-certificacion-internacional-por-pesca-
responsable-y-sustentable/ 

Crisis en agro si no hay recursos para todos los apoyos en 2018: Aserca 
  
El director en Jefe de la Agencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo 
de Mercados Agropecuarios (Aserca), Alejandro Vázquez Salido, expuso que la 
necesidad de recursos para este organismo en 2018 es de 12 mil 700 millones de 
pesos (mdp); de contarse con sólo 10 mil mdp se podría apoyar 6.2 millones de 
toneladas en todo el país. Ante diputados de la Comisión de Agricultura y Sistemas 
de Riego, el funcionario federal previó “una crisis en el sector, si no se tienen los 
recursos para todos los apoyos a productores”. El reto presupuestario –argumentó–  y 
las presiones en 2018 serán importantes, en virtud de que los precios de granos se 
mantendrá bajos, además del impacto propiciado por el repunte en el tipo de cambio 
peso-dólar por la renegociación del Tratado de Libre Comercio América del  Norte 
(TLCAN). De acuerdo con información difundida por la Cámara de Diputados, 
Alejandro Vázquez consideró que el recorte del presupuesto de Aserca ha sido de 
los más fuertes en la SAGARPA. Estimó indispensable fortalecer el esquema de 
cobertura anticipada, pero “si no contamos con los recursos suficientes se tendrán 
que realizar reducciones en los volúmenes de agricultura por contrato por ciclo y 
estados”. Dijo que se debe poner especial atención en definir las acciones de corto y 
mediano plazo que deben instrumentarse en cada región para aumentar productividad 

http://www.tallapolitica.com.mx/recibe-industria-atunera-mexicana-certificacion-internacional-por-pesca-responsable-y-sustentable/
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y reducir costos, porque la problemática radica en la rentabilidad más que de 
comercialización. Además, buscar el valor agregado que puede darse a la producción 
agrícola e identificar otras alternativas de reconversión. Sobre los adeudos por 8 mil 
500 millones a productores registrados en 2015, el funcionario federal aseguró que 
se han reducido al 76 por ciento, prácticamente sin recursos presupuestales 
adicionales Estimó que a finales de este año quede una deuda de mil millones de 
pesos, a fin de que en esta administración pública federal se salde la totalidad de la 
deuda comprobada por los productores. 
http://imagenagropecuaria.com/2017/crisis-en-agro-recursos-todos-los-apoyos-en-2018-aserca/ 

SECTOR AGROPECUARIO  

Sinaloa producirá 6.5 millones de toneladas de maíz para el ciclo 2017-18 

Sinaloa producirá 6.5 millones de toneladas de maíz para el ciclo de otoño-invierno 
2017-2018 –en proceso de cultivo— para el consumo nacional, informó el líder de la 
Confederación Nacional Campesina, Rubén Escajeda Jiménez. Al participar en la 
Cuarta Expo Maíz Sinaloa 2017, en el valle de Culiacán, la líder de la CNC en dicha 
entidad y diputada, Ana Cecilia Moreno Romero, destacó que “Sinaloa es el granero 
de México” y para este ciclo se ha programado la siembra de 518 mil hectáreas, con 
la posibilidad de que se supere en virtud de que hay agua en las presas que garantiza 
el cumplimiento del programa y un ciclo conveniente del clima. Escajeda Jiménez 
destacó que esta entidad es la “carta fuerte agrícola” en materia de maíz y hortalizas-
legumbres, por su alta concurrencia y competitividad en el mercado nacional y en 
exportaciones de alimentos. Sinaloa va a la vanguardia en materia de productividad 
agrícola. Los productores realizan grandes esfuerzos por aumentar cada vez más sus 
rendimientos. “No es raro que levanten cosechas de maíz del orden de 10 y 12 
toneladas por hectárea, que equivale a una productividad de países avanzados”. El 
líder cenecista añadió –a través de un comunicado– que el reto en esta materia, es 
multiplicar esos rendimientos en otras entidades maiceras. Señaló que los diputados 
cenecistas en la Cámara, lucharán porque se dé prioridad a la fijación de 
presupuestos para las diversas actividades productivas del campo mexicano, sobre 
todo dar prioridad al reconocimiento de mejores precios para el maíz, que es una de 
las preocupaciones de los productores sinaloenses. Se refirió al crédito, y dijo que es 
urgente encontrar mejores coberturas de financiamiento y esquemas para dar valor 
agregado al maíz, con lo cual se procurará un mejor ingreso. 

http://imagenagropecuaria.com/2017/sinaloa-producira-6-5-millones-toneladas-maiz-ciclo-2017-18/ 

Cultivos de café podrían ser víctimas del cambio climático.- Los cultivos de café 
en América Latina, uno de los productos más apreciados de la región, podrían 
convertirse en víctimas del cambio climático. Un estudio de científicos 
latinoamericanos proyectó que el aumento de la temperatura y cambios en el régimen 
de lluvias afectaría entre 73% y 88% de las tierras aptas para la producción del grano 
en la región. "Lo que va a haber es una reducción de áreas aptas para café por 
condiciones climáticas, por disminución de precipitación y aumento de temperatura", 
explicó a la AFP Emily Fung, autora del estudio e investigadora del Centro 
Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza (CATIE), en Costa Rica. La 
experta agregó que "esas zonas no van a desaparecer del todo, pero serán menos 

http://imagenagropecuaria.com/2017/crisis-en-agro-recursos-todos-los-apoyos-en-2018-aserca/
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aptas para la producción de café". En el reporte participó el Centro Internacional de 
Agricultura Tropical (CIAT) de Colombia y contó con financiamiento de la organización 
ambientalista Conservación Internacional. El estudio utiliza los escenarios futuros de 
cambio climático para modelar cómo se comportarían las zonas adecuadas para el 
cultivo del café arábiga, el más fino de las variedades del grano y que requiere zonas 
de altura y clima templado. Los resultados apuntan a que países productores como 
Colombia, México, Guatemala y Costa Rica tienen más posibilidades de adaptarse a 
los cambios de temperatura porque tienen zonas más altas que pueden ser 
incorporadas para el cultivo de café. Por el contrario, la investigación prevé perdidas 
de áreas cultivables en Honduras y Nicaragua, que tienen menos altura. "Para la 
siembra del café se necesitan condiciones climáticas ideales, y ésas van a cambiar, 
probablemente se va a tener que sembrar café en otras áreas con temperaturas más 
bajas y más precipitaciones. Se buscaría áreas más altas", indicó Fung. Los cambios 
podrían tener impacto social significativo por cuanto 80% del café en América Latina 
proviene de pequeños productores, con terrenos inferiores a cuatro hectáreas, según 
la versión del estudio publicado en la revista estadounidense Proceedings of the 
National Academy of Science. 

http://mexiconuevaera.com/nacional/ambiental/2017/10/18/cultivos-de-cafe-podrian-ser-victimas-del-
cambio-climatico 

MERCADOS/PRECIOS/ABASTOS 

Utilidad neta de Gruma crece 2.0 por ciento de julio a septiembre.- México, 18 
Oct (Notimex).- Al tercer trimestre del año, la multinacional mexicana Gruma registró 
un crecimiento en su Utilidad Neta de 2.0 por ciento respecto a igual lapso de 2016 
para situarse en mil 659 millones de pesos. De igual forma, ubicó su Utilidad Neta 
Mayoritaria en mil 659 millones de pesos, 8.0 por ciento superior a la reportada en el 
mismo periodo del año anterior, al pasar de mil 535 millones de pesos a mil 659 
millones de pesos. Esta mejora se debió principalmente a una mayor propiedad de 
Grupo Industrial Maseca (Gimsa) en relación con la reciente recompra de la 
participación pública de la misma y de los intereses minoritarios en las plantas del 
grupo en México, de acuerdo con un comunicado de la firma. Las ventas netas de la 
empresa dedicada a la producción de harina de maíz, tortillas y wraps, se mantuvieron 
estables durante el tercer trimestre con respecto al mismo lapso de 2016 para situarse 
en 17 mil 135 millones de pesos. Los aumentos de precios, el crecimiento del volumen 
en Gimsa y una mejor mezcla de ventas en Gruma Estados Unidos compensaron el 
impacto de la apreciación del peso durante el tercer trimestre del año. Durante el 
tercer trimestre, las ventas de las operaciones fuera de México representaron 72 por 
ciento del total. 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/432646 

 SECRETARÍA 
Recibe industria atunera del país su certificación. - La industria atunera mexicana, 
recibió de la organización internacional Marine Stewardship Council (MSC), la 
certificación internacional por prácticas de pesca responsable y sustentable. 
Conforme con datos de Conapesca, la distinción otorgada a empresarios atuneros 
mexicanos de la Alianza del Pacífico por el Atún Sustentable (PAST), es el máximo 
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reconocimiento ambiental en su tipo en el mundo. La alianza está conformada por 
Herdez-Del Fuerte, Grupomar, Pesca Azteca y Procesa, así como autoridades 
federales, legisladores de la Comisión de Pesca, representantes del sector y medios 
de comunicación. Mario Aguilar, comisionado de Pesca, señaló que el sector 
pesquero nacional tiene una mayor aportación a la producción de alimentos en 
nuestro país, con un millón 700 mil toneladas anuales, con valor superior a los 35 mil 
millones de pesos. Así lo han reconocido no sólo ONG’s, sino especialmente la FAO, 
al otorgar a México la presea “Margarita Lizárraga”, por ser la del atún la pesquería 
que más se ajusta al Código de Conducta para la Pesca Responsable. Este año, la 
Organización Mundial del Comercio (OMC) falló en favor de México, por tener en el 
atún una de las mejores pesquerías, más selectivas y más sustentables. - Crónica, 11, 

Talla Política / Maya Comunicación / Yucatan.com / Querétaro Informa / NTX / Cronica.com / 20 
Minutos / Noticias México / Af medios / Excelsior.com / Hoja de Ruta Digital / Letrafria / Noticas 
Hidalgo / Al momento / Siempre 889 / Notiradar / Argón México / Reporte BJ / Índice Político 
/Noticias de México al Día / Imagen Agropecuaria / Maru Rojas en Formula / Mexicampo / 
Panorama Agrario / La Ballesta / Marco Mares / Freelancemty / Diario Ciudadano / Hombres de 
Poder / El Economista, 23 E y N  

Incipiente, el presupuesto al campo. -A pesar de que en el Proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) plantea un aumento en los recursos 
para el campo mexicano de 318,000 millones de pesos aprobados en el 2017 a 
320,000 millones de pesos para el siguiente año, integrantes de organizaciones 
campesinas lo consideran insuficiente y mal orientado. Los programas afectados 
serían los siguientes: de infraestructura en el medio rural, Fomento a la Inversión y 
Productividad, Apoyo a la Comercialización, Financiamiento y aseguramiento al 
medio rural. Con lo que respecta a la SAGARPA contempla una disminución por 
6,272.2 millones de pesos, mismos que impactan directamente en sus programas 
prioritarios para el ramo, pues pasaría de 70,597 millones de pesos a 64,325 millones 
de pesos, el presupuesto más bajo desde el 2008. –El Economista 12 

Crisis en agro si no hay recursos para todos los apoyos en 2018: Aserca. –El 
director en jefe de ASERCA, Alejandro Vázquez Salido, expuso que la necesidad de 
recursos para este organismo en 2018 es de 2 mil 700 millones de pesos, de contarse 
con solo 10 mil mdp se podría apoyar 6.2 millones de toneladas en todo el país. Ante 
diputados de la Comisión de Agricultura y Sistema de Riego, el funcionario federal 
previo una crisis en el sector, si no se tienen los recursos para todos los apoyos a 
productores. De acuerdo con información difundida por la Cámara de Diputados, 
Alejandro Vásquez consideró que el recorte del presupuesto de ASERCA ha sido de 
los más fuertes en la SAGARPA. –Imagen agropecuaria.com  

EU va por todo con TLC.- CNA. -En la cuarta ronda de negociaciones del Tratado 
de libre Comercio de América del Norte (TLCAN), la posición de Estados Unidos fue 
por mayor proteccionismo. Así lo refirió en entrevista Bosco de la Vega, presidente 
del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Destacó que uno de los ejemplos claros 
de la posición de EU es la propuesta de que México exporte sus artículos 
hortofrutícolas de acuerdo a las temporalidades estadounidenses, es decir, que 
ingresen cuando no se tienen periodos de producción en el País. Explicó que el sector 
agroalimentario es el que ha tenido un mayor número de personas para representarlo 
en la renegociación, lo cual es una necesidad por los diversos productos y fracciones 
arancelarias que lo integran. Bosco de la Vega resaltó que el sector agroalimentario 
del País permanecerá firme en su posición de no aceptar proposiciones que impliquen 
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cuotas o aranceles que van en contra del libre comercio. Desde la entrada en vigor 
del TLCAN las exportaciones agroalimentarias, realizadas a los diversos destinos, 
registraron crecimientos según datos de la SAGARPA –Reforma 8 

Piden atender alimentación y migración.-  Durante el Día Mundial de la 
Alimentación, la senadora María Elena Barrera Tapia presentó un punto de acuerdo 
para solicitar al Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), a la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) 
y al Instituto Nacional de Migración (INM), que trabajen en conjunto para generar 
información que sirva para desarrollar políticas públicas para atender la problemática 
nacional sobre la alimentación y la migración. La senadora explicó que este día se 
conmemora por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura con la finalidad de concientizar y hacer un llamado a todos los países a 
actuar para garantizar la seguridad alimentaria y dietas nutritivas para todos. Este año 
el tema es "Cambiar el futuro de la migración. Invertir en seguridad alimentaria y 
desarrollo rural". El Universal, 23 

Se deslindan ganaderos de César Duarte.- A mí lo que me lastima como presidente 
de esta Unión es que quieran evidenciarse como ladrones, solo porque su fundador 
es César Duarte" refirió el presidente de la Unión Ganadera Regional "División del 
Norte" . Ya estando aqui las reses, la Unión Ganadera División del Norte solicitó un 
subsidio al gobierno federal (SAGARPA) dentro del Programa de Repoblamiento 
Ganadero por medio del cual se ofrecían hasta cinco mil pesos de subsidio para los 
posibles beneficiarios de dicho programa, sin embargo no lo pudieron obtener. Fueron 
alrededor de 240 socios que resultaron beneficiarios, entre los que se distribuyeron 
dos mil 400 animales "que están en propiedad de los socios" y, el resto, poco más de 
370 vaquillas, se les vendieron a quien así lo deseaba y dentro de estas personas 
aparecen los de Nayarit que se ven involucrados.- El Sol de México, 3  

Citricultores, molestos por maniobras para destruir la Asociación. -Citricultores 
de la región de Martínez de la Torre, se encuentran muy molestos por las maniobras 
para destruir la Asociación Agrícola Local de Productores de Cítricos, cuyo cambio de 
directiva está en espera, previa convocatoria que deberá ser abierta por la 
SAGARPA, manifestó Bertoldo Zamítez Mendoza, delegado de Citricultores de San 
Rafael. Indicó que "sabemos que están tratando de quitarle gente a la Asociación y 
para eso están formando otra organización de productores aparentemente 
orquestada por Raudel García Pérez, que a toda costa quiere tener injerencia en ese 
sector". Es por ello que consideró conveniente que los productores cierren filas y 
acudan ante las autoridades superiores de la SAGARPA, con la finalidad de ejercer 
presión para que esa dependencia emita de una vez la convocatoria correspondiente 
para llevar a cabo la elección del nuevo dirigente de la Asociación Local de 
Productores de Cítricos. –Diario Martinense 2 

En Números.- 20 millones de pesos prevén invertir en el sector agricultor de Oaxaca 
tras el sismo, información de la SAGARPA. El Economista, 2 suplemento 

El papel de México en la producción de frutas y verduras (Agronegocios 
segunda parte).- Según las estadísticas de comercio internacional de las Naciones 
Unidas, el valor de las exportaciones mundiales de productos hortofrutícolas en el 
2016 fue de alrededor de 161 miles de millones de dólares, de las cuales cerca de 
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7.6% tuvieron como origen nuestro país. De esta manera, México se mantiene como 
el quinto principal exportador de frutas y hortalizas, detrás de Estados Unidos 
(participación de 11.6%), China (9.9%), España (9.7%) y los Países Bajos (8.0 por 
ciento). El Economista, 13 TE 

SECTOR AGROPECUARIO 

Granjeros de EU y México reiteran alianza.- Granjeros de EU y México reiteran 
alianza Al Concluir la cuarta ronda de negociaciones del TLCAN, productores 
agropecuarios de Estados Unidos y México hicieron una declaración conjunta para 
reiterar su fuerte compromiso con "la relación comercial bajo este acuerdo comercial". 
Los líderes del Consejo de Granos de EU (USGC), el Consejo de Exportación de Soya 
de EU (USSEC), los Productores Nacionales de Sorgo (NSP), la Asociación Nacional 
de Procesadores (NRA), la Asociación Nacional de Cultivadores de Maíz (NCGA) y el 
Consejo Nacional Agropecuario (CNA) confirmaron que el TLCAN ha proporcionado 
la base de la política comercial para la cadena interregional de valor de cereales y 
ganado más eficiente en el mundo.- El Economista, 5  
 

Piden lecheros más igualdad en el acuerdo.- En la renegociación del Tratado del 
Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) deben establecerse “igualdad de 
condiciones” para que los productos agrícolas de los tres países se comercializan con 
las mismas normas, dijo el presidente de la Femeleche, Vicente Gómez Cobo. 
Después concluir la cuarta ronda de negociaciones en Arlington, Estados Unidos, 
donde representantes de los tres países acordaron extender el proceso hasta el 
primer trimestre de 2018, señaló que el gobierno mexicano busca competir bajo las 
mismas normas de calidad, sistemas de comercialización y fijación de precios. El 
presidente de la Federación Mexicana de Lechería (Femeleche) argumentó que el 
intercambio comercial debe continuar a través del mercado, con la oferta y la 
demanda, “y no con la intervención del gobierno”.Dijo que si bien los negociadores 
norteamericanos no pidieron nada nuevo a México en la cuarta ronda, propusieron a 
Canadá desmantelar su sistema de gestión de suministros para parte de sus 
productos alimenticios -pollo, leche, huevos y pavo- en los próximos 10 años.- El Sol 

de México, 5 

Tomateros de Florida piden "mano dura".- Los productores de tomate de Florida, 
EU, respaldan la idea de que en el TLCAN 2.0 se facilite la imposición de cuotas 
antidumping y se proteja estacionalmente a los cultivos, planteamientos que han sido 
perfilados por el equipo negociador de Donald Trump, de acuerdo con el rotativo Ihe 
Washington Post (TWP). El miércoles pasado concluyó la cuarta de siete rondas de 
negociación en Washington, y fuentes al tanto del tema aseguran que, hasta la fecha, 
el equipo negociador estadounidense comandado por el representante comercial de 
Estados Unidos, Robert Lighthizer, no ha hecho la propuesta formal de facilitar las 
cuotas antidumping, pero se sabe que en la tercera ronda sí se perfiló el tema de la 
protección estacional de cultivos.- El Economista, 5 primer plano 

Lecciones de TLC/ Agenda Ciudadana de Lorenzo Meyer.- Para un país 
relativamente débil, sobrevivir al lado de un vecino muy poderoso y agresivo requiere, 
entre otras cosas, mantenerse siempre a la defensiva y asimilar bien las experiencias 
históricas de esa relación. Actualmente y a instancias de Washington, los 
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representantes de los tres miembros del TLCAN, acaban de terminar una ronda más 
para revisar el acuerdo y "modernizarlo". Sin embargo, el trasfondo de esta revisión, 
impuesta por Washington, no pareciera ser el deseo de ponerlo al día sino 
transformarlo según las promesas de campaña del presidente Donald Trump. Hoy, la 
prensa norteamericana señala que el acuerdo está a punto del colapso (The New 
York Times, 12/10/17). Y va a ser toda una lección sobre política norteamericana 
comprobar hasta qué punto los intereses creados -la Cámara de Comercio de Estados 
Unidos, los agricultores que exportan al mercado mexicano y a los cuales el TLCAN 
les evita pagar un impuesto de entre el 25% y el 75% del valor de sus productos. 
Reforma, 9 opinión 

Piden porcicultores de EU acceso a cerdo mexicano. -La sanidad de la carne de 
cerdo mexicana es reconocida por los propios productores de Estados Unidos y eso 
podría abrir otros mercados. Los productores de cerdo de Estados Unidos han 
solicitado que se acredite a México como libre de Fiebre Porcina Clásica (FPC), con 
lo cual se permitiría la entrada de la carne de cerdo de todos los estados del País. El 
Consejo Nacional de Productores de Cerdo de EU, considerado como la voz de la 
industria porcícola en ese país expresó mediante una carta enviada al Departamento 
de Agricultura que están convencidos de que el Servicio de Inspección de Sanidad 
Animal y Vegetal (APHIS, por sus siglas en inglés) de ese país evaluó las mejoras 
que hizo México en el tema zoosanitario, de tal forma que consideraron que ahora 
está libre de FPC. –Reforma 1, 5 

Ayudar a pequeños productores.- Samuel Aguilera y un grupo de productores se 
unieron para buscar financiamiento. Así es como nace la Unión de Crédito 
Agropecuaria de Guanajuato (UCAGSA) con antecedentes de ser dispersora de 
crédito en el año 2004 y brazo financiero del distrito de riego 011 Alto Río Lerma. "La 
Unión de Crédito inicia operaciones en el año 2007, otorgando créditos únicamente 
de habilitación o avío para la actividad agrícola, descontado la cartera que teníamos 
con Financiera Rural, como única fuente de descuento", dijo Samuel Aguilera, quien 
es el secretario del Consejo de Administración de UCAGSA, la cual ofrece a sus 
socios crédito: habilitación o avío para las actividades agrícola y ganadera, 
refaccionario para la compra de maquinaria agrícola, infraestructura de riego, 
infraestructura para la agricultura protegida «invernaderos y macrotúneles), créditos 
en cuenta corriente para capital de trabajo y créditos quirografarios.- El Economista, 105 

Cerrar cuanto antes el acuerdo con México: UE.- La Unión Europea pidió hoy 
aprovechar la "oportunidad" que se le plantea de cerrar lo antes posible la renovación 
del acuerdo de asociación con México, ante las trabas que enfrentan el tratado de 
libre comercio norteamericano (Nafta, en sus siglas en inglés) y el que negocian la 
UE y Estados Unidos (TTIP). Tanto Europa como México ven posible cerrar la 
negociación antes de fin de año, ya que, aunque todavía hay "mucho trabajo por 
hacer", han "avanzado muy rápido" en las labores, apuntó la comisaria. En tanto, 
funcionarios agrícolas de alto nivel de Canadá, EU y México acordaron hoy "defender" 
el TLCAN debido a los beneficios que ha generado para el intercambio comercial en 
la región. Durante la ceremonia de inauguración del 26 Acuerdo Agrícola Trinacional 
celebrado hoy en Denver (Colorado, EUA), los altos funcionarios estatales o 
provinciales de agricultura y ganadería de los tres países reafirmaron su compromiso 
de "trabajar en colaboración en temas de comercio internacional, de agricultura y de 
desarrollo".- La Prensa, 36  
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Suscriben México y Cuba varios pactos sobre fruticultura.- El Instituto de 
Investigaciones en Fruticultura Tropical (IIFT), de Cuba, y el Centro de Desarrollo 
Tecnológico y Empresarial para Frutales del Trópico, de México, firmaron aquí un 
convenio de colaboración para contribuir al desarrollo de ambas entidades, se informó 
ayer. También se suscribieron cartas de intención entre el Grupo Empresarial 
Ganadero del Ministerio cubano de Agricultura, y la fundación Tierra Integral (FTI), de 
España, y entre el IIFT y el Grupo Nutra de México, según señaló en la clausura de 
Fruticultura 2017, la secretaría ejecutiva de este evento, Juliette Valdés-Infante, el 
cual sesionó desde el lunes en esta capital. Otras acciones de cooperación gestadas 
en el foro se refieren a la integración cubana en la reunión anual del grupo Piña de la 
Sociedad Internacional de Ciencias Horticulturales, y la evaluación de perspectivas 
de trabajo en una red con la identificación de amenazas para la seguridad 
alimentaria.- La Jornada, 38 

Condenan campesinos muerte de Ranferi.- Organizaciones campesinas del 
Movimiento M-18, exigieron ayer al gobierno federal y al del estado de Guerrero el 
esclarecimiento del asesinato del dirigente de izquierda Ranferi Hernández y su 
familia, y denunciaron que hay un grave incremento de la violencia en contra líderes 
sociales en la citada entidad y en Michoacán, previo al proceso electoral de 2018.  En 
conferencia de prensa, líderes de la Coordinadora Nacional Plan de Ayala, Unión 
Nacional de Organizaciones Regionales Campesinas Autónomas (Unorca), Central 
Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (Cioac) sostuvieron que el ataque 
contra Ranferi y su familia fue un acto contra los luchadores sociales que trata de 
amedrentar a la oposición. "No puede ni debe quedar impune" .- La Jornada  

"Irresponsable", el gobierno al ofrecer la legalización de la pesca de totoaba. -
Organizaciones de la sociedad civil consideraron ayer que el gobierno mexicano es 
irresponsable por haber prometido la legalización de la pesca de totoaba, especie en 
peligro de extinción, en el Alto Golfo en California para los primeros meses del próximo 
año, sin considerar que se requieren cambios en las legislaciones nacionales e 
internacionales antes de dar falsas esperanzas a los pescadores de la zona. En un 
informe sobre las consecuencias de legalizar el comercio de totoaba, el Centro 
Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda), Greenpeace y el Centro para la Diversidad 
Biológica, entre otras organizaciones, señalaron que aunque en México se adecúen 
las leyes, este pez no podría venderse internacionalmente porque está enlistado en 
el Apéndice I de la Convención Internacional sobre el Comercio de Especies 
Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (Cites), que prohíbe la venta de ejemplares, 
partes y derivados de especies en peligro de extinción. Para que México pueda 
exportar legalmente vejigas de totoaba a países de Asia u otros continentes, el 
gobierno tendría que modificar leyes nacionales y lograr cambios en la convención, 
cuya próxima reunión será en 2019. –La Jornada 37 

Amenaza el cambio climático los cultivos de café en América Latina. - Los 
cultivos de café en América Latina, uno de los productos más apreciados de la región, 
podrían convertirse en víctimas del cambio climático. Un estudio de científicos 
latinoamericanos proyectó que el aumento de la temperatura y cambios en el régimen 
de lluvias afectaría entre 73 y 88% de las tierras aptas para la producción del grano 
en la región. Lo que va a haber es una reducción de áreas aptas para café por 
condiciones climáticas, por disminución de precipitación y aumento de temperatura, 
explicó Emily Fung, autora del estudio e investigadora del Centro Agronómico Tropical 
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de Investigación y Enseñanza (Catie), en Costa Rica. La experta agregó que esas 
zonas no van a desaparecer del todo, pero serán menos aptas para la producción de 
café. - La Jornada, 2-A 

INFORMACIÓN GENERAL 

EPN celebra el honoris causa de León-Portilla.- El historiador Miguel León-Portilla 
recibió en su casa en Coyoacán la visita del Presidente Enrique Peña Nieto, quien lo 
felicitó por el doctorado honoris causa que le entregó la Universidad de Sevilla, en 
agosto.  En el encuentro el Primer Mandatario y el también filólogo y antropólogo, 
conversaron, entre otros temas, sobre las medidas que se pueden tomar desde el 
gobierno para contribuir a la preservación de las lenguas indígenas en México, 
informó la Presidencia de la República en un comunicado. La Presidencia se 
congratuló con el investigador emérito de la UNAM por el doctorado honoris causa 
que recibió en una ceremonia sin precedentes por parte de la universidad española, 
que envió representantes a México para entregar la distinción. "El Presidente Peña 
Nieto felicitó a su anfitrión por el doctorado honoris causa que le otorgó recientemente 
la Universidad de Sevilla, y por ser uno de los más extraordinarios y eminentes 
humanistas e investigadores de la historia mexicana, que ha dedicado su vida a 
estudiar y difundir las raíces y la cultura de México", destacó Presidencia.- La Razón, 

pp-25 

 

"Hay que tener madurez para aceptar el resultado”. - Miguel Ángel Osorio Chong, 
dice que los aspirantes del PRI a la presidencia deben tener la madurez para aceptar 
los resultados de la contienda interna y garantizar así la unidad y cohesión del partido, 
pilar de su fortaleza electoral rumbo al 2018. También consideró que la efervescencia 
por los candidatos independientes ya pasó y que la ciudadanía está regresando a ver 
a los aspirantes que surgen en los partidos políticos y cuya trayectoria se puede medir. 
"Creo que ya la gente está regresando a lo que es nuestra esencia, que es definir por 
medio de candidatos de partido". El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio 
Chong, consideró que el método de elección del candidato presidencial "es lo de 
menos" porque la fortaleza electoral del PRI radica en la unidad de la militancia. El 
funcionario consideró que los aspirantes del PRI a la presidencia de la República 
deben tener la madurez para aceptar los resultados de la contienda interna y 
garantizar así la unidad y cohesión del partido, pilar de su fortaleza electoral rumbo al 
2018.- El Sol de México, pp-3 
 
Krugman: es 25% probable que se cancele el TLCAN.- Escenarios sin acuerdo. 
Paul Krugman dijo que en caso de que el TLCAN concluya hay dos escenarios. Uno 
suave, en el que se apliquen las reglas de la Organización Mundial de Comercio 
(como en el Brexit), y uno duro, en el que Donald Trump decidiera imponer aranceles 
elevados (30%) a los productos mexicanos, lo que puede generar un impacto más 
negativo a la economía.  "De cualquier manera México va a sobrevivir, es un país que 
tiene una economía robusta, tiene una fuerza de trabajo dispuesta, ha adquirido 
muchas habilidades en la manufactura durante los últimos 30 años, no es un país que 
se va a quedar en la nada, pero sí va a quedar más pobre de lo que estaría", afirmó 
Krugman, quien pronosticó que las negociaciones del TLCAN concluirán con cambios 
"cosméticos" que aun cuando no sean sustanciosos le permitirán decir a Trump: "Me 
salí con la mía". El Universal, 1-B/ El Economista, 5 Primer plano. 
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Aprieta la deuda a estados dañados.-. Las entidades con más daños por los 
temblores del 7 y el 19 de septiembre deberán emprender la reconstrucción bajo 
presión por sus empréstitos. Al primer semestre de este año, el endeudamiento 
conjunto de la Ciudad de México, Chiapas, Oaxaca, Puebla, Morelos y el Edomex 
sumaba 169 mil 100 millones de pesos, según un informe difundido en la Cámara de 
Diputados. Oaxaca arrastra pasivos por 11 mil 700 millones de pesos. En tanto, la 
Ciudad de México acumula la deuda más grande del país, por 77 mil 900 millones de 
pesos. A su vez, en el Edomex, donde resultaron dañadas 5 mil 328 viviendas, la 
deuda pública estatal asciende a 46 mil millones de pesos. En Puebla, que registró 
daños en 21 mil 929 viviendas, el saldo por deuda es de 8 mil 100 millones de pesos. 
Los pasivos de Morelos, donde hubo daños en 3 mil 193 casas, son de 5 mil 400 
millones de pesos.- Reforma, pp / El Heraldo, pp-4 

 

Vengo a construir un proyecto ganador: Ávila. –Eruviel Ávila fue designado 
delegado del Partido Revolucionario Institucional en Ciudad de México con funciones 
de presidente provisional. Quien hasta septiembre pasado fuera gobernador del 
Estado de México, aseguró que construirá un proyecto ganador, que rinda frutos para 
su partido en CdMx, en la contienda electoral del próximo año. Ávila dijo que viene un 
trabajo de diálogo intenso con los distintos actores políticos de la capital, pues no 
descartó competir, por la la jefatura de Gobierno en 2018, en alianza con otros 
partidos. Señaló que al aceptar la invitación de la dirigencia nacional del 
Revolucionario Institucional, encabezada por Enrique Ochoa, se comprometió aponer 
su "modesta" experiencia a las órdenes del partido con el fin de fortalecer la unidad. 
Más temprano, Ávila aseguró que "vamos a dar el campanazo, a dar la sorpresa en 
las próximas elecciones de 2018 . En entrevista con MILENIO, el ex gobernador 
afirmó que trabajará en un proyecto ganador aunque sabe que las circunstancias no 
son fáciles, pero, "como el viejo decía: si las cosas fueran fáciles, cualquiera las 
haría", recordó. –Milenio 14 


